

EL MAHONÉS

BISEMANARIO CATÓLICO POPULAR Y DE NOTICIAS

AÑO III

SUSCRICION: 0'50 PTA. AL MES

Mahon Sábado 31 de Agosto de 1889

OFICINAS: ALONSO 3.º, N.º 5

NÚM. 70

Seccion religiosa.

SANTORAL

Domingo 1.º de Setiembre, Ntra. Sra. de la Consolacion y S. Gil abad y 12 hermanos mártires.

Lunes 2, S. Antolin mártir y S. Esteban rey de Hungría confesor.

Martes 3, Sta. Dorotea vg. y mr. y Stos. Pedro y Juan mártires de Valencia.

Miércoles 4. Stas. Rosalía y Rosa de Viterbo, vírgenes.

VISITAS DE LA CORTE DE MARIA

Domingo, á Ntra. Sra. de Amor Hermoso en santa Maria.

Lunes, á Ntra. Sra. de la Purísima en S. Francisco

Martes, á Ntra. Sra. del Cármen en el Cármen.

Miércoles, á Ntra. Sra. de la Asuncion en S. Francisco.

CULTOS SAGRADOS

Mañana, primero de Setiembre, en la parroquial iglesia de Sta. Maria, á las 7 misa y comunión general para las Hijas de María Inmaculada, despues la solemne visita que todos los meses dedica á su excelsa Madre; á las 9 y media Horas y la misa mayor, á las 11 la misa última. Por la tarde, luego de Vísperas y Completas, se hará la procesion del Santísimo Rosario.

Parroquias de Ntra. Sra. del Cármen y S. Francisco de Asis, á las 10 la misa mayor de costumbre, y por la tarde Vísperas y S. Rosario.

En las Concepcionistas y en S. Antonio Abad, continúan los piadosos Novenarios dedicados respectivamente al glorioso S. José y á la Emperatriz Sta. Elena.

Lunes, martes y miércoles, tendrá lugar en la parroquia de Ntra. Sra. del Cármen, por la noche el devoto y solemne triduo, que por disposicion del Excelentísimo Sr. Obispo, se practican para las necesidades de la Iglesia y pronta libertad de S. S. el inmortal Leon XIII.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES

La abolicion de la esclavitud

ORACION COTIDIANA

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente, porque cese esa afrenta de la humanidad que se llama esclavitud, y todos los hombres gocen de la verdadera libertad de los hijos de Dios.

PROPÓSITO

Romper las cadenas de los propios pecados y malos hábitos que hacen al hombre esclavo del demonio.

MALLORCA COMO RESIDENCIA DEL PAPA (1)

A cuantos conozcan bajo todos sus aspectos esta hermosa y pacífica isla no habrá sorprendido que con tanta insistencia se le haya indicado como el punto

(1) Este artículo lo hemos tomado de nuestro querido colega palmesano «El Ancora», siendo el IX de la serie que con el título «Saldrá el Papa de Roma» ha publicado el referido diario.

más probable de residencia del Papa al ausentarse de Roma. «L' Unitá Católica» de Turin. «L' Unione» de Bolonia, «L' Osservatore Católico» de Milan, «Il Mentore delle Famiglie» de Parma, «Le Courier de Bruxelles», «L' Univers», «El Movimiento Católico» y otros muchos periódicos han hecho esta indicacion, como posible y conveniente unos, y como resuelta y acordada otros. Prescindiendo de si el origen de tal noticia fué oficiosa, que es lo más probable, la facilidad grande con que, sin reparo alguno ha sido acogida y ha circulado en prueba de que, lejos de ser fuera de propósito tal idea, reune por el contrario razones poderosas de acierto, algunas de las cuales han sido ya indicadas por los periódicos italianos antes citados.

Situada Mallorca en el Mediterráneo frente á la costa de Valencia, de la que la separa el golfo de este nombre, se encuentra en fácil comunicacion con Europa y Africa. Hoy, que el vapor y la electricidad han acortado tanto las distancias, no constituye obstáculo alguno la situacion topográfica de esta isla al objeto de servir la residencia accidental para el Pontífice Cuenta con un cable de reciente construccion en el trayecto más largo, cual es desde Ibiza á la Costa de la Península, conservándose en buen estado el resto del mismo, y en cuanto á correos los tiene hoy casi diarios y los tendría en tal caso lo bastante frecuentes para satisfacer las nuevas necesidades, con el solo retraso de unas diez horas desde Valencia á Barcelona.

En cuanto á clima, el que goza Mallorca es en extremo envidiable, constituyendo por si solo una de las mejores condiciones de entre las muchas que disfruta esta isla. La cordillera de elevadas montañas que de No. oeste á Sudoeste la atraviesa la defiende en invierno de los vientos y frios del Norte y por rara escepcion llega algún día al termómetro Reaumur á bajar de los cinco grados, mientras que en verano la brisa del mar hace muy soportable el calor. Tan sano y puro es el aire y tales las condiciones higiénicas que reune, que los casos de longevidad son sumamente comunes.

Cuenta la isla con 200.000 habitantes consagrados principalmente á la agricultura. Tiene un clero numeroso y por lo general ilustrado, y una nobleza de profundos sentimientos católicos, que conserva mucho de su antiguo arraigo y ascendiente, debido en gran parte á su sistema foral de sucesion hereditaria.

Del carácter de los mallorquines, de sus costumbres morigeradas y religiosas, de la seguridad personal y respeto á la propiedad que en la isla se disfrutan, habíamos oido hablar ántes de conocerla, y fábulas creíamos eran lo que, despues de conocida, ha resultado realidad. Los vínculos de la familia conservan su antiguo vigor, el respeto á los padres, á los mayores y á la autoridad, de cualquier orden, que sea es profundo y sincero, la docilidad suma y su condicion pacífica tal, que ninguna de las guerras y revueltas por que ha atravesado España en el presente siglo, han logrado alterar de modo notable nunca la paz y tranquilidad que en la isla se respiran. Claro es que no se ha podido sustraer al contagio de las ideas filosóficas, políticas y sociales que hoy conmueven y agitan á los pueblos; pero son éstas plantas exóticas, no se han podido aclimatar y sin conseguir desarrollo se conservan raquíticas y próximas á secarse y desaparecer al menor esfuerzo que los elementos sanos quisieran imponerse. En una palabra; sin la política de campañario, sin las luchas electorales de localidad, sin el

caciquismo y el séquito de miserias que lleva consigo el sistema representativo al uso, el estado social de Mallorca podría servir de modelo á cualquier pueblo.

No descenderemos á pormenores más minuciosos sobre las condiciones de hospedaje de algunos de los edificios públicos y muchos de los privados que existen en la Capital, ni sobre sus magníficos templos, en particular su Catedral insigne, ni sobre el culto evero y con sin igual pompa que en ellos se da. Basta lo dicho á nuestro propósito. Si España es la única nacion que puede en mejores condiciones abrir sus puertas, ó por mejor decir, no cerrar sus puertas, pues las de toda nacion católica deben estar siempre abiertas en este caso, al Jefe Supremo de la Iglesia, Mallorca es el punto de España más indicado en la actualidad para residencia del Papa. De la acogida que en esta hermosa y piadosa isla había de encontrar el Sumo Pontífice dan testimonio elocuente las manifestaciones de una gran parte de su prensa, el entusiasmo que en todos sus habitantes ha despertado el rumor de su venida y, más que todo esto, el proceder noble y honroso de la casi totalidad de sus Ayuntamientos, quienes, á pesar de las secretas, torcidas y cobardes instrucciones de elevadas esferas, han puesto muy alto su amor á Mallorca y su ardiente fé, dirigiéndose cada uno de ellos, por acuerdo unánime de los individuos que lo componen, al propio Prelado, rogándole trasmitiese á Su Santidad la expresion de sus sentimientos de adhesion inquebrantable y de alegría inmensa al solo anuncio de la probable venida de su amantísimo Padre. No nos extraña leer en la última y sentida circular que nuestro sabio y celoso Sr. Obispo ha dirigido con este motivo á los fieles, que lágrimas de ternura y de consuelo brotaban de sus ojos al recibir pruebas tan valiosas de la piedad de tan dignos administradores de sus diocesanos.

Hemos de consignar, que, según noticias que nos hemos procurado y que nos merecen entero crédito, los individuos todos de los poquísimos Ayuntamientos exceptuados, por atender las indicaciones secretas, en esta honrosa manifestacion, se hallan dispuestos, salvo rarísimas escepciones, á dar público testimonio individualmente de sus sentimientos.

Mallorca no ha desmentido en esta ocasion su fé tradicional ni la desmentirá jamas. Late en sus entrañas poderoso el sentimiento católico y llegado el momento solemne estalla en manifestaciones tan grandiosas como la que estamos presenciando. En la actualidad se están recogiendo firmas para una protesta general que resultará elocuentísima por lo unánime. Cunde el entusiasmo de tal modo, que estamos seguros encontraría aquí el Padre Santo compensacion valiosa á sus quebrantos y amarguras en las tiernas y generales demostraciones de piedad y de amor filial que los mallorquines, más que otro pueblo alguno del mundo, le atributarían.

¡Mallorquines! al grito de ¡Viva el Papa Rey! unid vuestros esfuerzos y atestigüad ante Europa el poder de vuestra fé y el valor de vuestras convicciones. Que no se diga de vosotros que un día el Vicario de Jesucristo puso sus ojos arrasados en lágrimas de dolor y afliccion en esta Isla, como punto de refugio en su persecucion, y que sus hijos no correspondieron debidamente á esta mirada tierna y conmovedora. Que de cada pecho mallorquín broten oraciones y protestas que lleguen al cielo para implorar su supremo auxilio y á los pies de Leon XIII para que le sirvan de inefable consuelo.

Impresiones

De «El Correo»:

—«Ha parecido muy bien la orden mandando procesar á los diputados provinciales de Murcia que puedan resultar culpables por el timo, ó cosa así, descubierto en la... Casa de Maternidad de Caravaca.»—

«El Correo», es periódico tan ministerial como Sagasta, y la Diputación de Murcia tan fusionista como otra cualquiera.

Ergo...

Pero no hay que apenarse; porque á renglón seguido añade «El Correo»:

—«Para conocer, además, la situación de estos establecimientos benéficos en todo el reino, parece se publicará pronto una circular en la «Gaceta»; siendo de esperar que la cumplirán los gobernadores con exquisito celo.»—

Es de esperar, si

Pero cuando «El Correo» no tiene completa seguridad ¿qué sucederá á los que no son «El Correo?»

El Gobierno se ha propuesto hacer economías, y las ha hecho.

Y las del Ministerio de Gracia y Justicia tienen mucho de lo primero y no tanto de lo segundo.

Según «El Imparcial»; he aquí varios capítulos de las economías de Canalejas:

«Catorce mil pesetas por supresión de clero parroquial, benefical y colegial.

Cuatro mil pesetas en los gastos de administración diocesana.

Diez mil pesetas en los gastos imprevistos de la administración diocesana.

Diez y siete mil treinta y tres pesetas en el personal de religiosas en clausura, capellanes y sacristanes.

Cincuenta mil pesetas en el capítulo para reparación de templos, conventos y construcción del templo de la Almudena.

Treinta y tres mil pesetas en los gastos de instrucción de expedientes de reparación de templos en las juntas diocesanas.

Nuestro querido colega «La Semana Católica», se duele de que después de haber saqueado el patrimonio de la Iglesia, arrebatándole sus bienes, se cercenen de ese modo cargas que son de justicia...

Nosotros no diremos tanto.

Pero nos explicamos esas economías, sobre todo en el exiguo presupuesto consignado para reparación de templos, porque sabedor sin duda el Gobierno de que menudean los robos de Iglesias, querrá que éstas se queden del todo desmanteladas para evitar así tentaciones á los libre-tomadores.

El que piense de otro modo, no conoce la devoción que á las cosas religiosas profesan los gobiernos liberales, discípulos del gran Mendizabal.

Leemos:

—«La Línea» 19 (9^o30 mañana.—Hasta ayer no fué conocida la sentencia que ha recaído en la causa instruida por consecuencia de la rebelión cantonal de 1873 en Medina-Sidonia. Manuel Cordon Camacho, apodado *Churrimaque*, ha sido condenado á cadena perpétua.»—

¿Perpétua?

Pues todo ha sido aquí perpétuo.

La causa, y la justicia provisional del reo.

Y la pena que se ha impuesto al condenado.

En la libre, en la redimida Francia, funciona la guillotina que es un primor.

Aún caliente la sangre de un Pranzini y de un Pardo, hace pocos días fueron guillotinado otros dos honorables sujetos, los ladrones y asesinos Allorto y Sellier.

¡Bien guillotinado están!

Más ¿cómo no ha desaparecido del centro de la civilización moderna la pena de muerte, tan mal vista por los *redentores de la humanidad*?...

Y no preguntamos por qué razón abundan allí tanto los candidatos al garrote, porque no es eso lo que á los supradichos «redentores» les interesa.

Ello es que sigue funcionando la guillotina, y que ahora multitud de laicocéfalos y laicocottes, siguiendo también rancias tradiciones se han apresurado á empapar sus pañuelos en la sangre de las víctimas.

¡La paz!... ¡la civilización!... ¡el progreso!... ¡la sombra de la torre Eiffel!... ¡el resplandor de la luz eléctrica!...

Nunca se vió tal á la luz de los antiguos velones de aceite.

De «El Correo»:

«En general ha producido mal efecto en la opinión —y los periódicos marcan esto con claridad— el parecer que se atribuye al Obispo de Madrid sobre separación económica entre la Iglesia y el Estado.

«Las manifestaciones del Prelado no parecen oportunas ni justificadas.»—

Pero como no han existido tales manifestaciones, resulta que lo inoportuno y lo injustificado es lo que dice «El Correo».

Con perdón sea dicho de nuestro colega democrático y de su corresponsal telegráfico.

Más cuerdo que el colega ministerial, «El Diario Español» escribe:

—«El Obispo de Madrid, según dice un periódico, pide la separación de la Iglesia y del Estado.

«¡Ave María purísima!

«Esto debe ser una genialidad del periódico que acoge la noticia.»—

No está mal dicho.

Eso es en efecto.

Una genialidad.

El Gobernador de Vizcaya ha dirigido á los alcaldes de aquella provincia otra circular, parecida á la que dirigió hace poco el de Pamplona, con el fin de que se eviten las manifestaciones en favor de Su Santidad. Y viva el pueblo libre!

Noticias

DEL EXTRANJERO

El alcalde de Cerbére (Pirineos Orientales) tenía declarada la guerra al Cura del pueblo, he hizo abrir una zanja en el terreno comunal, frente á la escuela libre del buen Párroco, para impedir que los niños asistieran á ella: lo cual consiguió por algún tiempo, y de ello se jactaba, riéndose á carcajadas cuando hablaba de su proeza.

Pero sucedió un día que, ignorando el hecho, su anciano padre cayó en la zanja y se hirió gravemente en la cabeza. Desde entonces el alcalde no ha vuelto á reírse de su gracia, y ha mandado cubrir la zanja.

El Gobierno de Humberto, no solamente ha arrojado á los Dominios de la magnífica biblioteca fundada en Roma por el Cardenal Casanate, sino que se ha incautado de todos los libros y manuscritos para trasladarlos á otros locales, lo cual costará enormes sumas y dificultará el acceso del público á dicha biblioteca.

«La Paz», diario belga, citaba en uno de sus últimos números doce judíos de Bélgica que poseen cada uno una fortuna *dos veces superior* á la que tienen en conjunto los cuatro mil religiosos que residen en Bélgica. ¿No sería oportuno consignar semejantes datos en España, Francia y otras naciones, ya que los judíos y sus esclavos los masones tanto gritan contra los bienes de las corporaciones religiosas, pro-

metiéndose despistar así las codicias populares, que nosotros no aplaudimos, y salvar sus bienes adquiridos muchas veces con la usura y las especulaciones bursátiles?

Vuelven á asomar las tendencias separatistas de Noruega, á consecuencia de la crisis ministerial, que ha devuelto el poder á los conservadores.

El jefe de los radicales, M. Björnsen, no se ha contentado con protestar en su periódico contra el desdén que manifiesta el Rey respecto de los liberales, sino que últimamente, ha pronunciado un gran discurso en una reunión pública, proponiendo la separación, y el «Verdens Gang» declara por su parte, que la única solución de las dificultades que se presentan, es el reconocimiento legal de la igualdad de derechos de Noruega y Suecia.

El «Treemans Journal» anuncia la conversión al catolicismo de ocho ministros protestantes, de los cuales seis han sido recibidos en el seno de la Iglesia católica por el Cardenal Manning. Uno de ellos había sido vice-rector del Colegio de Teología de Salisbury y jefe de la misión universitaria de Oxford en Calcuta. Estas conversiones han producido honda sensación en la Inglaterra.

Ha causado gran sensación en Copenhague la conversión al catolicismo de la condesa Ana Ahlefeldt-Laurrigger y su hermana la baronesa Polítina Rosenorn-Lehn, sobrinas del actual ministro de Relaciones Exteriores.

Las dos ilustres damas han abjurado de la herejía en manos del Rdo. P. Juan Enoch, Prefecto apostólico de Copenhague.

A la edad de sesenta y siete años ha fallecido en Buenos Aires, dejando una fortuna de veinte y cuatro millones de pesetas, un sujeto, natural de Villarodrigo, Jaén, que á los catorce años salió de su país y se marchó á América, solo y pobre completamente, abandonando á dos hermanos, que después de haber tenido una posición holgada han venido á la mayor miseria.

Cuando más apurados se encontraban, han recibido éstos una carta de un Cura de Buenos Aires, noticiándoles que su hermano menor, á quien ya habían dado por muerto, ha fallecido legándoles el quinto de su enorme capital, y el resto á una niña, hija suya, á la cual encarga que vayan á recoger.

Existe en Bolivia, al decir de un periódico de La Paz, el antiguo cirujano de los Ejércitos de la independencia sud-americana, D. Luis Silva, que cuenta actualmente, ciento veintinueve años de edad.

El Sr. José Antonio Ramallo, presidente de la escuela dramática de La Paz, lo ha hecho conducir á su casa, donde á la vista de una numerosa concurrencia, entre los que se encontraban algunos notables personajes de Bolivia, dió Silva todos los detalles del grito de independencia lanzado en La Paz el 16 de Junio de 1809 y la ejecución de los americanos el año 1810.

El Dr. Silva nació en Cochabamba el año 1760 y ha prestado á su patria importantísimos servicios. Posee una memoria privilegiada, como todos estos centenarios, y relata sin titubear hechos ocurridos hace muchísimos años.

DE LA PENÍNSULA

PRUEBAS DEL PERAL

Madrid 27 á las 10^h15 m

Se reciben en Madrid importantísimos detalles de las pruebas verificadas ayer por el submarino, previo permiso del Ministro de Marina.

Las pruebas duraron cuatro horas.

El «Peral», salió de su amarradero, atravesó la primera y segunda bahía pasando por el lado de la fragata «Gerona.»

La tripulación, entusiasmada, daba vivas á España y á S. M.

Prosiguió su marcha el submarino entre los buques de la escuadra italiana, que saludaron frenéticamente con vivas á Peral.

Frente á Puerto real evolucionó ya en mar libre. Los movimientos fueron rápidos obedeciendo el buque al misterioso motor.

Vino después la prueba de lanzamiento de torpedos con éxito magnífico.

El «Peral» viró luego dirigiéndose á tierra. Frente á la puerta de los caños, se sumergió, lanzando de nuevo torpedos con igual resultado que en la superficie.

Los que presenciaban estos ejercicios no podían contener el entusiasmo. Las personas peritas se hacían lenguas calificando de magníficos los disparos.

El triunfo es indubitable y de gran magnitud, sancionado esta vez por los testimonios del Almirante y Jefes de la escuadra italiana, que admiran el genio de Peral.

La emoción en Cádiz es indescribible, y no se habla de otra cosa en toda la población.

Miles de embarcaciones han presenciado las pruebas del «Peral» —M.

DE LA PROVINCIA

Leemos en «El Almudaina» que con relación á telegramas, que se dice han recibido varias personas de esta ciudad, parece que en el plan de economías que han sido resueltas por el Ministro de Fomento figura la supresión de las Escuelas Normales de ambos sexos de muchas provincias, pues en lo sucesivo no habrá más escuelas de aquella clase que las existentes hoy en las capitales de los distritos universitarios.

¿Les tocará la suerte de la supresión á las de esta provincia?

El presidente de la sociedad de pilotos de esta capital «Centro Náutico Balear» debidamente autorizado, ha dirigido un telegrama al intrépido mariano D. Isaac Peral felicitándole por el feliz y satisfactorio éxito de las pruebas del submarino que acabán de verificarse en Cádiz y en medio del mayor entusiasmo.

De un andamio colocado á un tercer piso en una obra que se está verificando en el pueblo de Inca, se cayó un albañil y quedó tan gravemente lastimado que se cree habrá fallecido á estas horas.

Se dice que un sensible desgracia puede atribuirse á los defectos del andamio.

El domingo en las afueras de la villa de Inca los individuos del cuerpo de carabineros habiéndoles parecido sospechoso un hombre que llevaba un bulto, diéronle la voz de alto; pero en vez de detenerse echó á correr, tirando el bulto, el cual una vez examinado resultó contener once kilogramos tabaco *puta*.

Por real orden de 17 del actual se han concedido treinta días de prórroga al término de posesorio para atender á su salud, D. Manuel Villabobos y Navarro, nombrado juez de primera instancia del partido de Ibiza.

«El Isleño» dice que en la noche del domingo rieron en el cuartel del Cirmen dos cabos del Regimiento de Filipinas, causando uno al otro con un cuchillo una grave herida en la mejilla izquierda.

El herido fué conducido al Hospital Militar, donde continúa en estado satisfactorio.

MENORCA

De nuestro colega «El Liberal» copiamos el siguiente *graciosísimo* suelto:

«Para cuando, en el Hospital civil, hay enfermos, cuyo estado mental es poco satisfactorio, se tienen dispuestas en el piso bajo dos celdas, abovedadas, con reja de hierro y separadas del todo del resto de los enfermos. Desde allí sus voces no molestan á estos, á causa de la distancia y de dichas bóvedas, que no dan paso al alboroto, que pueden producir los alienados. Desde allí no pueden tampoco estos arrojar á la calle por ninguna ventana. Esto lo saben todos los mahoneses, menos uno; y este uno es... ¿quién ha de ser?—«El Mahonés.»

Pues se ha equivocado usted, señor *hablista*: mucho tiempo antes de que se tratara de sorprendernos en la transcrita *revelacion*, teníamos nosotros noticia de esas celdas que con tanta propiedad y elegancia ha descrito el colega. Y porque esto sabíamos, no preguntamos acerca de los medios que se tienen en el Hospital para guardar á los alienados. Lo que preguntamos fué si en dicho establecimiento existen acogidos que padecen de enajenación mental, y en caso afirmativo, si esta práctica podía lícitamente ser tolerada.

Por manera que «El Liberal», no obstante sus buenos deseos, no ha logrado satisfacer nuestra curiosidad, ó dígame nuestras preguntas.

Ahora, para que el colega se convenza de que nuestra ignorancia sobre lo que en el Hospital ocurre, no es tan absoluta como él cree, añadiremos que son varios los acogidos cuyo estado mental es poco satisfactorio, y sin embargo, sólo uno, muger por más señas, habita las «celdas, abovedadas, con reja de hierro y separadas DEL TODO DEL RESTO DE LOS ENFERMOS.» Y esto no constantemente.

De donde podría deducirse, sin grandes fatigas, que ni todos los alienados son medidos por el mismo rasero, ni las dichas celdas, que parecen cárceles, sirven siempre para el objeto á que se destinan.

Mas volviendo á nuestro tema: ¿ Cree el diario democrático que puede autorizarse la estancia en el Hospital Civil, de personas que han dado señales inequívocas de trastorno mental? ¿Es dicho establecimiento el indicado para darles albergue? ¿Con qué medios se cuenta en él, para atender á las excepcionales necesidades de esos desgraciados, y sobre todo, para procurar su curacion?

En Palma de Mallorca circulan muchos duros con el busto de Alfonso XIII, del año 1888, falsos.

La diferencia es notable en el grabado, que es imperfecto en los falsos, y la señal más fácil de distinguir está en el canto.

En los duros legítimos la union del troquel viene á corresponder encima de la partícula *la* del anverso y en los falsos sobre la *r* de la preposicion *por*.

Advertimos esto al público en general para que no pueda ser sorprendido inocentemente.

Hemos recibido una nueva entrega de la notable *Historia de los Caballeros del Temple*, escrita por el docto presbítero y Protonotario Apostólico don Mateo Bruguera, y un folleto de Leo Taxil titulado *Masones y Jesuitas* tan interesante como todos los que el célebre escritor viene publicando desde que volvió al seno amoroso de la Iglesia.

Las dos obras honran por el esmero con que están editadas á la Tipografía de la Inmaculada Concepcion (Barcelona Buensuceso, 13).

En la mañana de hoy se ha practicado en las espededurias de objetos timbrados el recuento de todos los timbres de correos y telégrafos.

En suplemento al «Boletín Oficial», correspondiente al día 15 del corriente, se ha publicado la ley, real

decreto é instruccion para los recaudadores de las contribuciones Territorial é Industrial.

En la madrugada de ayer fondearon en aguas del Lazareto de este puerto, para purgar cuarentena la polacra-goleta «Pronta» y el bergantín goleta «Amalia».

Ha aumentado otra vez el precio de la carne en nuestro mercado, vendiéndose en la actualidad á sesenta céntimos de peseta los 400 gramos. Segun se dice aumentará todavía dicho precio, á causa de la escasez de ganado que se nota en esta Isla.

A tenor de lo dispuesto por S. E. Ilma. el Sr. Obispo de esta Diócesis, la parroquia de Ntra. Sra. del Cármen celebrará el triduo de rogativas para las necesidades de la Iglesia, y en especial del Sumo Pontífice, en los días lunes, martes y miércoles próximo. Los cultos van anunciados en la seccion correspondiente.

El Rdo. D. Juan Riudavets, Pbro., Coadjutor de la parroquia de Sta. Eulalia de Alayor entregó á la Rda. Sra. Superiora del Asilo de Huérfanas de esta ciudad la cantidad de ochenta pesetas, como donativo á dicho piadoso establecimiento.

Dios recompense tan bella accion.

Se ha acercado á nuestra Redaccion el Notario don Francisco Mercadal, ausente de esta Ciudad al ser aludido por EL MAHONÉS del día 21 del que cursa, y nos ruega hagamos constar que si bien es cierto que hace algún tiempo se personó en el Asilo de Huérfanas acompañado del padre de Magdalena Vives y testigos, al objeto de entender una escritura de poder, no llegó ésta á otorgarse por causas que no hace el caso explicar.

Queda complacido el Sr. Mercadal.

En la noche de anteayer y en el camino denominado de Santa Maria, inmediato á esta ciudad ocurrió un tiroteo entre la ronda nocturna de guardas de consumos y algunos individuos, que al parecer intentaban introducir fraudulentamente cierta cantidad de petróleo. Diez cajas de dicho líquido cayeron en poder de dicha ronda, que fué auxiliada por una pareja de Carabineros, huyendo los matuteros.

Del hecho se ha dado parte á los Sres. Juez de Instruccion y Alcalde de esta ciudad.

La Direccion de Sanidad de este puerto, que se halla establecida en la planta baja de la casa que ocupaba la Delegacion del Gobierno en esta ciudad, la semana próxima se trasladará á la calle del Castillo número cuatro.

Terminándose hoy las vacaciones que la ley concede á las escuelas públicas, el lunes próximo volverán á abrirse las de esta ciudad y su distrito.

Mañana, á las 5 de la tarde, el Sr. Ecónomo de la parroquial iglesia de Sta. Maria Rdo. D. Juan Morillo, por delegacion del E. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis bendecirá los cimientos de la nueva iglesia de S. Clemente, con arreglo á las preces del Ritual de la Santa Iglesia Romana.

En el vapor correo «Puerto Mahon», llegaron el jueves, los Reverendos D. Narciso Homs Serviche y D. Ignacio Serviche y Scallor, Director el primero del Colegio de San Narciso de Gerona y el segundo párroco de la Sta. Iglesia Catedral de dicha ciudad, quienes han pasado á esta al objeto de visitar á su hermano y primo respectivamente. D. Ramon Homs del comercio.

BOLETIN DEMOGRAFICO

Relacion de los cadáveres conducidos al Cementerio Católico de esta ciudad durante los días que á continuación se expresan:

- Día 24 Agosto.—Maria Sintes Camps, soltera, 18 años.
 Día 25.—Teresa Hernandez Andreu, viuda, 50 años.
 Día 26.—Jaime Vidal Casteyó, soltero, 71 años.
 Día 27.—Isabel Monjo Gelabert, casada, 50 años.
 Día 28.—Ninguno.
 Día 29.—Margarita Pons Pons, 6 años.
 Día 30 y 31.—Ninguno.



Mesa revuelta

PRESAGIOS DE GRANDES FRIOS

Según pronósticos que muchas veces salen fallidos, el proximo invierno será muy riguroso

En el mercado de pájaros observamos que se vendían picos cruzados, en catalán *trenca pinyas* ó *pardals de creu*, cuya venida en este tiempo, como la de los lujanes (*llués*), en Octubre, presagia grandes fríos.

El pico cruzado abundaba antes en este país, pero desde que los inviernos no eran tan rigurosos, no salía del Norte, donde cría pues es ave extrajera. Los hay de diferentes colores y encarnados como los cardenales.

El pico cruzado es, según la voz popular, el ave favorita de Nuestro Señor; pues lleva la cruz en el pico, y se cree que nace en el día de Navidad, lo cual nos parece erróneo ya que ningún ave cría en Diciembre.

LA MUERTE PES MA

FÁBULA

Un viajero ya al fin de su camino, topó con un Leon que se le avanzaba, al lado opuesto del carril se lanza, y un Oso fiero á devorarle vino:

Vá acogerse á un portal de allí vecino y una Sierpe mortífera le alcanza, que, silbando rabiosa, sin tardanza emponzoña, mordiéndolo al Peregrino.

¡Ay la muerte es Leon que te devora pecador, estos bienes de la vida; el Oso, es la justicia vengadora.

Del Señor y la Sierpe embraveida la conciencia voraz: su última hora por las tres ha de verse combatida.

F. O. Fernandez.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.—MAHON.

D. Pascasio Nogalez Isturiz,
 Abogado, Juez municipal de la ciudad de Mahon.

Por el presente se cita y llama á Pablo Beltran y Melis, soltero, jornalero, natural de Inca en la Isla de Mallorca, y Manuel García Roselló, de treinta y dos años de edad, soltero, barrenero, natural de Palma tambien en dicha Isla de Mallorca, vecinos que fueron de esta ciudad y en el día ausentes en ignorado paradero. á fin de que el día doce de Setiembre próximo á las diez de la mañana, comparezcan en la audiencia de este Juzgado, sita en la calle de Alonso III número ocho, á formar parte como presuntos culpables, del juicio de faltas pendiente contra los mismos y otros, sobre juegos prohibidos, que debe continuarse el citado día y hora; advertidos sino lo hicieren de paralles el perjuicio que hubiere lugar en derecho.

Mahon veinte y cuatro de Agosto de 1889.—Pascasio Nogalez Isturiz.—Por Su Mandado, Alejandro Gavaso, Secretario.

Banco de Mahon

Este Banco descuenta desde hoy el cupon del próximo vencimiento de 1.º de Octubre de los valores del Estado y locales, á los cambios siguientes:

4 por ciento Exterior y Billetes Hipotecarios de Cuba á 1 y medio por ciento beneficio.

4 por ciento Interior y Amortizable y valores locales á 1 medio por ciento descuento.

Mahon 24 de Agosto 1889.—El Vicegerente, Bartolomé Escudero,

SANTIAGO MASPOCH

TENEDOR DE LIBROS DEL BANCO DE MAHON
 CLASES TEÓRICO PRÁCTICAS DE

Teneduría de libros por partida doble y Aritmética mercantil.

COS DE GRACIA, 16.

SE

halla de venta en el almacén rampa de la Abundancia núm. 13.

Habones superior calidad á 10'50 pesetas los 70 litros.

Habones clase corriente á 10 pesetas id. Arvejones (veses) á 14 pesetas id.

EL REY DE LOS CARBONES!

EL CARBON-LUZ



REAL PRIVILEGIO

EL CARBON-LUZ, este nuevo producto de la industria es el rey de todos los combustibles conocidos para encender los carbones ordinarios en las cocinas domésticas y su uso es el mas sencillo.—Se coloca una pastilla de canto en medio del hornillo, se enciende con un fósforo, se le vá aplicando al rededor el carbon ordinario que se quiere encender de modo que toque la llama todo lo posible y se deja en esta disposicion sin tocarlo; y sin necesidad de auxiliarlo con fuelle, soplete ni aventador, pasados, 6 minutos que dura la pastilla queda encendido el hornillo. No hace humo ni olor.

Precio del paquete de 10 pastillas ó 13 céntimos peseta.

Depósito y Venta exclusiva en esta Isla

José Rejas Pons.

Plaza y Calle Arravaleta 1 y 2.—MAHON.

EL ARCA DE NOÉ

2 HANNOVER 2

En dicho establecimiento se encontrará MIEL DE MENORCA, clase superior, fina y blanca, procedente de uno de los mas acreditados apiarios de la Isla, en elegantes botes de todas cabidas á precios económicos.

CHOCOLATES de las célebres fábricas La Colonial y Matías Lopez de todas clases y precios.

CROMOS recortados, procedencia directa de Alemania: preciosas colecciones á precios baratísimos, Tambien se venden por hojas sueltas.

Y multitud de artículos coloniales, vinos, licores, galletitas para postres, etc. etc.

EL ARCA DE NOÉ

COMERCIO

DE

JOSE REJAS PONS

En este establecimiento se ha recibido un grande y variado surtido de medias y calcetines de algodón, hilo Escocia y seda, última novedad, todo procedente de grandes fábricas del Extranjero.

PRECIOS MÓDICOS

1 y 2 Plaza y calle Arravaleta 1 y 2

ALGARROEAS

Se venden en el almacén n.º 35 Rampa de la Abundancia á Pesetas 5'25 los 40 kilos.

SANGUIJUELAS

á 10 céntimos de peseta una. Plaza de la Pescadería, 34.

FABRICANTES DE CALZADO

En la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion núm. 39, se imprimen las cubiertas de las cajas de carton á 40 céntimos de peseta el ciento

Para alquilar

Lo está la casa n.º 10 de la calle del Norte. Para informes calle Puente del Castillo n.º 12.

TINTA NEGRA

para escribir: en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro

Tambien se vende suelta á precios módicos, en la Imprenta de Miguel Parpal, calle del Bastion n.º 39.

LECHE DE BURRA

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé n.º 23

LIBRETAS DE ALQUILER

LISTAS DE EMBARQUE

FES DE VIDA

HOJAS DE SERVICIO

Véndense en la imprenta de M. Parpal.